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本關注組就中長期社會福利規劃提交意見書 

 
 
我是鍾孝平，來自葵芳邨長者權益關注組，今年 73 歲。我就中長期福利規劃提出下列意見： 

 
香港老人貧窮問題是不爭的事實！最近新任特首梁振英發表首份施政報告，標榜會著力做好

扶貧工作，又多次強調本年內會透過扶貧委員會訂定貧窮線，集中資源協助有需要人士云

云……；但對我們一班為香港打拚、捱左一世、一直爭取政府早日落實推行全民退休保障計

劃的長者們卻隻字不提。 

 

事實上，造成香港長者貧窮率持續高企的主要因素之一，正是香港長期「將資源給予最有需

要的人」作為資源分配原則的結果。過去，政府透過收緊綜援申請資格以圖減低福利開支，

並剝奪與家人同住的長者獨立申領綜援的權利，結果貧困長者無法獲得協助，繼續生活在貧

窮之中。不少數據資料均證明政府的扶貧政策竟然是「越扶越貧」，長者綜援個案不跌反升，

而且香港社會的長者貧窮率日創新高，由 2010 年 32.5%升至 2011 年 32.7%。今天，政府推出

長者生活津貼，已一定程度上承認現時的三條支柱保障不足；但政府仍標榜長者生活津貼旨

在幫助有需要長者，所以必須設資產審查(申報)。我們難以理解這措施是解決甚麼問題？政府

聲稱長者生活津貼以扶貧為目的，那麼為何最有需要的長者無法獲得綜援？他們又為何要申

請長者生活津貼而不是申領綜援？每月 2200 元的長者生活津貼足夠基本生活嗎？能夠協助

長者脫貧嗎？這連串問題張建宗局長均無法解釋，難怪惹人懷疑政府最終目的「不是解決貧

窮」而是「用時間消滅需要」。 
 

明顯地，今次施政報告提出香港必須設立貧窮線幫助有需要的人，我們強烈反對政府假仁假

義，正如上文所說，貧窮線不單未能有效解決貧窮問題，更進一步製造社會分化，情況就如

長者生活津貼一樣，大家同是為社會貢獻一生的老人，可是經濟審查/申報制度卻讓數十萬貧

困長者拒諸門外。今天，政府不但未有檢討政策漏動，更假借「資源給最有需要的人」為名，

進一步在貧窮人中設定貧窮線，最終只會令我們窮人鬥窮人……。梁政權這種「佛口蛇心」

的行為，實在可恥！  
 

為何我們這班老人，捱左一世，退休依然是拍手無塵，老來無法養老安老，還要不斷被人標

籤，說到底都是因為香港沒有全民退休保障制度。本關注組重申，今天香港不是要甚麼貧窮

線，我們要養老安老，設立全民退休保障是社會共識，政府不要再將養老問題放在扶貧委員

會討論，更不應將養老問題以扶貧方式去解決。 
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